



Дијаграма № 4. Сръдни пазарни цени на едро и дребно на захарта, виното и солта

Интересно е, най-сетне, да се сравнят индексните числа за цените на едро и дребно за отделните стоки, за които сж събирани едновременно такива цени. Прегледно това сравнение се вижда от числата, вписани във втората половина на сжщата таблица. Тия

числа показват, че при движението на въпросните цени не сжществува паралелизъм. За нъкои стоки, като пшеницата, ръжта, брашното, камените вжглища и др., цените на дребно, начиная от 1926 г., сж нараствали по-бързо, отколкото цените на едро; а за фасула, камените и дървени вжглища, както и при захарта на пъсък, непраната вълна и др. индексите за цените на едро остават по-високи от съответните такива на дребно. Едновременно съ това тръбва да се констатира, че отклонението между съответните индекси е толкова по-голямо, колкото самите индекси сж по-високи. Въ връзка съ това следва да се отбележи, че през последните 1929 и 1930 г., когато цените на стоките почнаха да се намаляват, и разликата между съответните индексни числа почна да се намалява.

Всичко това, накратко казано, представлява неравномерно и непаралелно изменение на сръдните пазарни цени на едро и дребно въ временно отношение, и показва, че тия цени сж се образували и развивали като че ли не под въздействието на перманентните економически закони, но не и под това на едно преднамърено целесъобразно дълготрайно урегулиране.

## R é s u m é

C'est depuis le début de 1926 qu'on avait commencé à recueillir les renseignements concernant les prix moyens de gros en Bulgarie. Antérieurement à cette date, depuis 1881 l'Institut central de statistique n'avait recueilli et élaboré que les renseignements relatifs aux prix moyns de détail, et depuis 1898 on avait entrepris comme supplément à la statistique annuelle des ensemencements et des récoltes la réunion des renseignements sur les prix des produits agricoles, principalement sur les prix des céréales, auxquels l'agriculteur — exploitant a vendu sur le marché les marchandises qu'il avait produites.

Donc, actuellement on recueille et on élabore des renseignements sur les trois espèces de prix susmentionné. Dans le présent article on ne parle que des prix de gros et des nombres — indices y relatifs.

On obtient des renseignements sur ces prix principalement par les soins des chambres de commerce et d'industrie existant dans le pays, ainsi que des négociants, en exigeant quelquefois, aux fins de contrôle, de pareils renseignements aux établissements industriels et commerciaux. Les renseignements ainsi obtenus sont élaborés en vue d'être publiés dans la statistique des prix moyens de gros.

Le but de cette statistique est avant tout de constater exactement et d'enregistrer régulièrement les prix de gros qui se sont manifestés

sur le marché, et ensuite de suivre le mouvement du niveau général de ces prix. Ce but est adopté et introduit comme une obligation par la Convention Internationale concernant les statistiques économiques, signée à Genève fin de 1928 de la part de la Bulgarie aussi, et votée dans la suite par l'Assemblée Nationale pendant l'été de 1929.

Pour réaliser avec succès la première partie du but proposé, il était nécessaire de recueillir des renseignements ne concernant que les prix de gros manifestés sur le marché libre, ce que faisait aussi la Direction Générale de la Statistique. Dans ce cas, il y a lieu d'exclure, c'est-à-dire de ne pas recueillir ni prendre en considération les prix d'exportation et d'importation qui se réalisent dans le commerce extérieur, ces prix étant déclarés à la Douane par la déclaration respective non pas au moment de la conclusion de la transaction, mais ordinairement beaucoup plus tard. De même, il faut exclure également la réunion et l'élaboration des prix auxquels l'Etat se procure, pour ses propres besoins, les matériaux de chemins de fer et les locomotives, ainsi que les prix auxquels les commissions permanentes des départements, les administrations communales, les établissements hospitaliers, les détachements militaires, etc. se font obtenir les marchandises nécessaires, car dans tous ces cas il ne s'agit pas de prix de gros librement manifestés, mais de prix de gros établis par contrat.